

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,

Francisco Valladares

Director,

Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,

Víctor J. Gólcher

Administrador,

Abraham Madrigal Jiménez

PURIFICACION

Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida: mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene a ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone a cada vacino, como un deber de propia conservación.

¡Con cuánto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, a diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social apremiante e imprescindible.

El Vino de Zarzaparrilla

DE LA

BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre.

Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, a través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, a la serie de las generaciones sucesivas.

Cantina Americana

DE

PANINSKI Hnos.

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente a la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI Nos.

ofreciendo buen servicio y esmero a nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida a todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.
Propietario.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPÍRITU S. MORALES

BURRO GARAÑÓN.

Se ofrece en venta uno, joven, fino y de regular estatura. En esta imprenta se informará. También se alquila su servicio a diez pesos el salto.

Andrés del Valle,

PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

“La Nueva Prensa.”

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando a bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando a pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente amendados o suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas de solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55; en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admon. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 ..
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
Alajuela..... Manuel F. Soto,
Limón..... O. Heilbron.
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborio G.
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Espana..... Benicio Mena
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Emilio Bermudes.
Juan Vilas..... Federico Aymerich.
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Ismael Lobo.
Zarco..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo
Santa Cruz..... J. J. Caravaca
Naranjo..... Pío Monge
Nicoya..... E. Conde R.
San Marcos..... Juan M. Esquivel
Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al

Redactor de “LA NUEVA PRENSA”.

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.
Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir a sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado “La Nueva Prensa”, periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

LA BICICLETA.

Este acreditado establecimiento ya popular por la baratura y bondad de sus mercaderías, tiene en venta una caja de hierro, Marwin, término medio en buen estado y muy barata.

También recordamos el famoso vino de marañón; delicioso y lleno de propiedades medicinales.

Especialidad de la casa: Cognac, Bisquit, Robin, Chavaneau y Bicicleta. Cervezas, Leona, Estrella y demás artículos de comer-beber y arder a precios sin competencia.

Nuestro lema es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO.

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo a 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de “La Francia” de don Víctor Aubert.

Trabajos garantizados.

Cartagena a Cuba.

Los Vapores de la “VEST INDIA Y PACIFICO S. S. CO. Y HARRISON LINE” saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pe-

ro al contado. Despacho del doctor Fonseca.

PARRAFOS SUELTOS

El busilis de muchas caídas

Ciertamente no hay régimen político que no tropiece con obstáculos y no tenga períodos de crisis. A una escuela se opone otra; los errores inherentes al hombre son aprovechados por los adversarios; las pasiones y bastardos intereses levantan más ó menos intensas polvaredas; y el poder constituido experimenta inevitables sacudidas, que suelen hacerle tambalear. En los años juveniles del régimen, que pudiéramos decir, esos obstáculos son casi siempre superados; las crisis pasan y el régimen se sostiene, quedando sólido aun, después de la tempestad disipada: la máquina vuelve á andar por algún tiempo con desembarazo, por franca y fácil vía. Pero al cabo la caída viene, porque si bien la justicia y verdad de las ideas no puede morir, la parte personal del régimen, lo que de humano ha de tener éste, se corrompe ó se desconcierta con el ejercicio del gobierno. Esto es lo que de ordinario acontece en todos los países y lo que muestra la menos atenta observación.

La generalidad de los ciudadanos cree que el Gobierno es de la Nación y para la Nación; esto es, que la Nación, usando del inmanente derecho de ser una sociedad humana, constituye y ordena el Gobierno, y que éste tiene por objeto la Nación, para cuyo bien funciona y cuyo bien es su fin. Otra cosa se entiende, se practica y hasta se proclama como cosa corriente, por quienes tienen en sus manos el timón de la nave; á saber: el Gobierno tiene por término de sus actos, el Gobierno mismo; él debe organizar los poderes públicos; su querer es el que debe consultarse y cumplirse en este punto. O de otro modo: el gobierno organiza el gobierno; los ciudadanos deben servir de dóciles medios al efecto, y por tanto, el Gobierno, no es de la Nación; la Nación es del Gobierno.

El sistema puede ser muy bueno y aun cómodo para el imperante, pero á buen seguro que no lo es para la soberanía popular. Pero como tal sistema se basa en que el objeto del Gobierno es el Gobierno; si éste se conserva y el sistema triunfa, todo está bien y *laus deo!*

Tal es, por lo menos, la opinión de todos los que comulgan en la mesa presupuestivora, aunque tal pensar y tal sentir sean antitéticos de la opinión Nacional honrada é independiente.

Y éste es—ni más ni menos—el busilis de las caídas de muchos gobernantes.

No olvidarse de que la soberanía reside en la Nación, sería sin duda excelente paracaídas para más de un Jefe de Estado. ¡Lástima que en tales alturas se pierda, con la cabeza, la memoria de lo que suele costar la obcecación!

Viernes 30 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

DE LA INTERVENCIÓN DEL ESTADO

Es opinión de algunas personas que no debemos impetrar la acción del Gobierno para nada de lo que se

relacione con el desarrollo de la agricultura, puesto que al fomento de ésta ha de acudir exclusivamente la iniciativa particular.

Nosotros admitimos en principio general que cuanto menos se sienta la acción del Estado y cuanto más se haga notar la iniciativa individual, mayor auge tomará el país; pero si como somos costarricenses, fuésemos yankis legítimos, aun así, la intervención del Estado es indispensable en todo aquello que envuelva un progreso general. Exigir que el individuo tomase á su cargo correr todos los riegos para enseñar ó dar á conocer una verdad cualquiera de que la colectividad toda derivase provecho, sería pretender un imposible.

Y en agricultura, más que en otra cosa es el Estado el que se halla en la obligación de tomar á su cargo la enseñanza, la experiencia y la comprobación de reglas y métodos y sus relaciones con las especiales circunstancias no solamente del país sino de cada zona agrícola.

Tal es el proceder de los gobiernos Francés y Alemán, en cuyos países la enseñanza objetiva de la agricultura merece especialísima atención.

A esa intervención decidida del Estado se debe que el suelo relativamente malo de esos países europeos produzcan lo necesario para el consumo de los respectivos pueblos y un sobrante enorme para exportar y del cual sobrante hasta nosotros mismos participamos con cereales, lúpulo, forrajés y tantos otros artículos que nuestro suelo excepcional pudiera producir para nosotros y para otros.

Se ha creído por algunos que nuestra calidad de *oposicionistas* nos hace solicitar la intervención del Estado por el puro placer de resaltar la carencia de ella y la indiferencia del Poder Público hacia lo que en nuestro concepto requiere su atención preferente.

Es un error.

Y no necesitamos esforzarnos para demostrarlo porque á nadie se oculta la razón que nos asiste y para bien comprenderla basta un tantito de buena voluntad. Apelamos al testimonio de

cualquier cosechero de frijoles para que diga si es ó no cierto que desde la primera vez que se cultivó un campo con esa simiente hasta hoy no se ha variado el método.

Y hay más: cada uno que siembra los frijoles pone particular cuidado en seguir al pie de la letra hasta los menores detalles que marca la rutina, prefiriendo, en su caso, inculpar por la pérdida de una cosecha á la "mala suerte" ó al mismo Dios, antes que á la imprevisión, á la falta de estudio de las circunstancias climatológicas ó cualidades especiales de un terreno, ante las cuales los procedimientos de la rutina solo producen ruina.

Pues bien si en una zona "frijolera" tuviera el Estado campos de experiencia ó de demostración donde el cultivador viese prácticamente los resultados obtenidos y los métodos que á ese resultado llevan, es claro que las cosechas serían seguras y abundantes, ó no se harían gastos infructuosos.

Pretender que uno de los mismos agricultores fuese quien arriesgase su escaso haber y sus desvelos para enseñar gratuitamente á los demás los buenos ó malos resultados de un cultivo sería exigencia opuesta á la razón y á la economía.

Es el Estado, no hay duda, el que está llamado á intervenir directamente con exclusión del individuo. Este hará luego el uso conveniente de la enseñanza adquirida, y es entonces que la iniciativa suya está interesada en aprovechar de los conocimientos que aseguran el éxito.

Bajo ningún concepto, creemos nosotros, que sea mostrar oposición apasionada, hacer tales indicaciones y llamamientos á la acción del Estado y mientras éste no cumpla esa obligación, ese deber que tiene y para lo cual, como Gobierno, como Administrador de la colectividad dispone de todos los elementos que esa misma colectividad puso en sus manos, pensaremos que no llena su cometido y que merece, de veras, nuestra censura.

Poder de la Prensa

El gobernante que atenta contra la libertad de la prensa, se suicida políticamente, especialmente en Francia, llamada la Mentora de las Naciones donde se rinde culto á esta preciosa garantía que es defendida con absoluta virilidad en todos los campos y por todos los partidos.

Durante el reinado del pequeño Napoleón, y con motivo del ridículo con que la prensa francesa sombreaba el trono de doña Eugenia de Montijo, la prensa fue sometida á un régimen severo, mediante el cual la opinión del país estaba cohibida de manifestarse.

Pero era fácil darse cuenta de esa opinión.

No pudiendo lavarse la ropa sucia dentro de casa, eran enviados los motetes al exterior para el enjuague, es decir, que el descontento estalló en el extranjero, á donde se enviaban de Francia relatos hostiles á la Emperatriz, se hablaba de la intención de hacer venir al Papa á París y otras muchas cosas.

La publicación de NAPOLEON EL PEQUEÑO, libro en el que Victor Hugo, desterrado, atacaba al Emperador con violencia, impulsó al Gobierno á tomar medidas vejatorias.

Se practicaron registros, violaciones y secuestros en el correo, se arrestó á algunos escritores y se les formuló el triste é inútil proceso de las correspondencias en el cual quedó peor parado el perseguidor que sus víctimas—consecuencia de la primera falta cometida.

Ese proceso anti-liberal, acto tiránico inicial de Napoleón III, (de esta vez y para siempre apellidado *el pequeño*),—fue punto de partida de todos los errores perpetrados por aquel soñador humanitario que en su ceguera infatuada pretendió reducir al silencio á la opinión pública, y con lo cual no logró otra cosa sino que ésta precipitara su caída.

He aquí cómo el Poder del Imperio fue vencido por el Poder de la Prensa.

MIS TOQUES.

A diario casi viene la prensa periódica ocupándose de los toques que un español compuso para que se sustituyeran por los que han estado en uso casi desde que Costa Rica es nación independiente.

Cuenta esta mi segunda patria—pues así la considero—en su historia, páginas gloriosísimas que la honran y que cualesquiera de las naciones que figuran en la vanguardia del antiguo mundo, las tendría también como timbre de honor y de alto prestigio de valor, de nobleza y de caballerosidad.

Esas páginas que todo costarricense recuerda con orgullo, contienen hechos á que van unidos los nombres de Mora, Blanco, Santamaría, Quirós, Rojas y tantos otros que han sacrificado sus bienes su vida y su posición en aras de la patria.

Esos hechos han sido celebrados como es muy natural, y en esas festividades se han dejado oír, en medio de entusiasmo patriótico, al retumbar del cañón, los antiguos y tradicionales toques de ordenanza.

En Santa Rosa, Rivas, San Jorge, esos toques han despertado al heroico soldado costarricense los sentimientos nacionales, y al compás de sus armonías han marchado las huestes de victoria en victoria hasta conseguir el triunfo.

Esos toques han saludado á hombres tan eminentes como Castro, Jiménez, Mora, Montealegre; y saludan hoy al popular Rodríguez.

Esos toques, en una palabra, son recuerdo perpétuo de las glorias patrias; y si significan tanto bueno, tanto grande, tanto heroico; ¿porqué se trata de sustituirlos por otros?

Las innovaciones deben ser determinadas por necesidades sociales, ó por circunstancias que exijan medidas que serán el medio de salvar una situación.

Las innovaciones provocadas por intereses particulares producen desequilibrio en el orden establecido y facilitan desbordes de protección injusta ó de personales atenciones.

No estamos en el caso de hacer cambios de nuestras costumbres: no estamos en el caso de variar aquellas notas que el divino arte ha puesto al servicio de Costa Rica para recuerdo de nuestros días de gloria.

Si se quiere tener algo bueno, que haya brotado de la discusión artística, si se quiere,—aunque no hay premiosa necesidad—hacer un cambio en esos toques, invítase á los maestros que tenemos para que cada uno de ellos presente trabajos en ese sentido; verificado esto nómbrese comisión imparcial para que examine las obras que se presenten á la competencia; y entonces se obtendrá un resultado satisfactorio, y quien sabe si después de pasados esos trámites hijos tan sólo del amor á lo mejor, salgan ilesos los toques del señor español.

EMANUEL.

(De "La Prensa Libre")

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

París, 27.—Hoy llegaron á esta los comisionados nombrados para arreglar las condiciones de paz entre Estados Unidos y España.

Hong Kong, 27.—Se ha recibido noticia aquí de que las cañoneras españolas General Alba y el Cano destruyeron á la altura de Masbate el vapor Balusan; perteneció á los insurgentes filipinos. En almirantazgo ofreció en venta los naufragos de los navíos españoles que fueron hundidos por Dervey.

Manila, 27.—Entre la tropa americana que se haya aquí hay cinco casos de viruela.

Madrid, 27.—Esta tarde el Gabinete discutió el despacho de Blanco, en que da cuenta al Gobierno de los reclamos americanos respecto la evacuación de Cuba. Anuncia el Duque de Almodívar, Ministro de Relaciones Exteriores, que los comisionados españoles tienen instrucciones de insistir en la integridad de la soberanía española en las Filipinas, pues el protocolo se firmó antes de la captación de Manila.—Tienen también instrucciones de mantener una firme actitud respecto la deuda cubana y la deuda de Filipinas, 1896. En caso que Estados Unidos sean muy exigentes, tienen amplias facultades los comisionados para arreglar la paz de cualquier manera.

Londres, 27.—Dice el Correspondal del Chronicle, en Frey Fsingque, la crisis actual en China se debe al edicto del Emperador, el cual hizo obligatorio el uso del traje Europeo y prohibió el uso de la trensa. El correspondal del Telegraph, en Cairo, avisa que el mayor Madonal llegó "alado" y destruyó la tumba de Mahadi. Un miembro de la expedición se hizo dueño de la calavera del Mahadi y la ha despachado á Londres como obsequio al Real Colegio de Cinjanos. Un despacho de Hong Kong avisa que Francia ha prometido reconocer como República las Filipinas.

París, 27.—No obstante que la recepción que se acordó á los comisionados americanos ha sido todo lo que se puede desear, existen señas incuestionables de que las simpatías generales están en favor de España. Se cree que el Congreso de paz no tendrá resultado alguno, pues las condiciones que impondrán los americanos, serán tan exigentes que los españoles tendrán que retirarse.

El Cairo, 27.—Confiesa el coronel Merchand que la llegada del Gral. Kitchenes con la expedición anglo-egipcia le salvó de aniquilamiento por los Dews:

GACETILLA

SANTORAL.

SEPTIEMBRE, 30 DÍAS.
1898.

Viernes 30.—San Jenónimo, presb., conf. y doc., Santa Sofía viuda, san Leopardo, mr. y san Honorio, ob. y conf.

Gazafatones de marcas, diferentes se nos escaparon ayer debido en primer término á falta de cuidado en la corrección (esta es la verdad) y luego algo, algo de culpa de cajas.

Trataremos de poner remedio al mal y pedimos se nos excuse.

Ha circulado un folleto titulado "Para la Historia," valientemente escrito por el diputado licenciado don Faustino Montes de Oca.

Lo que allí se dice está en la conciencia de todos los costarricenses.

Veremos si un guapo reeleccionista se atreverá á contestar y cómo.

Ahora es que debe darse á conocer la prensa.

Muchos son los actuales órganos de publicación y esperamos que como es su deber cada uno emita juicio según su leal saber y entender sobre lo dicho por el diputado Montes de Oca.

Eso de guardar silencio es muy cómodo y muy usado por los equilibristas. Ea, por consiguiente, impropio y cobarde.

Si uno es amigo del Gobierno, ó si se tiene por malo ó por poco prudente, el dicho de Montes de Oca dígame!

Y si al contrario, dígame también! Así podrá apreciarse la verdad y se pondrán las cosas en su lugar.

Pero eso de ir por Palacio haciéndose los indignados ó maldecir del autor de un escrito cualquiera, y cuando se encuentre á éste por la calle felicitarle con palmaditas en la espalda, es proceder épaz de darle á uno ataque de nervios.

Suponerse un órgano de la prensa nacional libre de emitir juicio en un asunto como el que tratamos, es desconocer su misión.

Hay que decir bueno ó malo, aun cuando la índole de una publicación no consintiese comentar ni entrar para nada en los vericuetos de la política.

El silencio en estos casos no lo agradece ni el de arriba ni el de abajo.

A varios periódicos les han gustado los nuevos toques de ordenanza; pues señores, no son más que los toques de corneta actuales, con algunas variaciones.

Varias personas desean que el maestro Cisneros se digne publicar el programa de las piezas que ejecutará la banda en los recreos y retretas.

Bueno sería que los acomodadores y policías, impidieran á los niños que asisten á los matines, jugar á los patines en los pasillos y salones del teatro; rompen las alfombras, que son muy buenas.

Según el reglamento interior del teatro, prohíbe que se lleven allí niños. Que cumplan ó que hagan cumplir el reglamento.

A Salvador Matamoros y á Mercedes Brenes, se hace saber que su hijo Jorge Fabian Matamoros, que recidía en Norte-América, se ahogó cerca de Seattle, California, en diciembre último, dejando en aquel país una viuda y tres huérfanos. (De La Gaceta Oficial.)

Pronto tendremos el gusto de suministrar á nuestros lectores detallados informes con respecto al descarrilamiento del ferrocarril acaecido hace algunos días, y el que costó varias vidas.

Nos han dicho: que es absolutamente cierto lo que dijo "La Prensa Libre" en su gaceta respecta á los inconvenientes del Liceo.

Magnífico nos parece el proceder de la policía, al impedir á los ciclistas andar sin timbre.

Numerosas son las defunciones de niños á causa de la tos ferina. Deseamos ver publicado en los periódicos consejos de médicos, como profilaxis contra el terrible Herodes.

Anteayer en la noche, frente á la "Buenaventura," se dieron de puñetazos "Marañas" y el joven Calsamiglia. La bromita les costó tres pesos de multa. Allí sí que

"Meti la pata
Sagué la lata
Por darle á Marañas
Un bofetón."

La Prensa Libre le mete también su puyita á la Sala 2ª. Ayer les casaron dos sentencias. ¡Cáspita! eso va á compas de wals

En la noche del 28, como á las ocho y media, dos jóvenes de esta ciudad, á causa del aguacero que caía, habíanse amparado á un alero, junto al Carmen. Los policías 53 y 67 les ordenaron bravamente que se echasen al arroyo.

—Perfectamente, respondieron ellos, pero déjennos Uds. ver sus números. Por este crimen inaudito de uno de ellos, se les condujo á la detención. ¡Bravo!—Eso es libertad é igualdad y fraternidad y todo lo acabado en dad. (paló!)

La Gacetilla referente á escuela de San Vicente la escribió nuestro cronista H. en virtud de informes que le suministró un joven Alvarado, de San Vicente. Si non é vero nos alegramos y creemos haberlo hecho todo con esta explicación leal.

(A "La Prensa Libre".)

Falso, ABSOLUTAMENTE, no hay nada en el mundo. El Universo se compone de RELACIONES. La ciencia misma sólo es resultante de relaciones. El arte, aplicación también de relaciones. Ser, pues, una Gacetilla de La Nueva Prensa ABSOLUTAMENTE falsa es llevar un poco lejos la hipérbole.

Estéril lucha ha emprendido "El Heraldo" con "La Prensa Libre." Las energías de ambos contendientes deben traducirse en algo más práctico y útil para el público en general y para los suscriptores en especial.

En lugar de nuestro articulillo "Mis toques" que habíamos anunciado, hemos creído mejor, reproducir el que, con el mismo epígrafe, escribió "Emanuel" en La Prensa Libre de 31 marzo 91, que trata de estos mismísimos toques del 28.

No nos hemos apercibido que se persiga el folleto de Montes de Oca. Por el momento nuestra libertad de imprenta es un hecho. Don Rafael tiene mucho talento—de eso nadie dndará.

El último suspiro de Arabela ha sido dedicado á su madrina por X. X.

Telegrama de Matina.

A La Nueva Prensa.
Septiembre 29.—A las 11-20 a. m.
Crimenes en Matina, ayer, entre 5 y 6. Víctor Cortés, nicaraguense, entró al despacho de don José M.

Valle tirándole de balazos y cuchilladas; el criminal en la cárcel.

El Agente Principal de Policía,
M. J. Vallé.

Telegrama de Esparta.

A La Nueva Prensa.

Septiembre 29.—A las 12-20 p. m.

Apenas llegué á ésta y queriendo visitar á un amigo antes de tomar la escala se presenta Clodomiro Figueroa y sin más ni más me ataca: hubo escándalo mayúsculo y más á presencia de autoridades. ¿Seguirán privilegios?—Su afmo.

Arturo Zúñiga.

COMUNICADOS.

A SALUSTIO.

Por complacer su justa curiosidad, nos constituimos ayer en el Juzgado del crimen de esta capital con el objeto de averiguar por cual motivo no ha sido aún devuelta al activo Juez de Limón la causa que por el supuesto delito se instruye contra don Antonio Alvarez. Allí el señor secretario de Juan Francisco Rojas, modelo de empleados, nos informó que si no se habían satisfecho los deseos del señor Juez Portuondo, era debido, únicamente, á no haber sido posible lograr la comparecencia del señor Keith, no obstante los tres señalamientos que al efecto se le han hecho, el último de los cuales se hizo el 20 del mes en curso para las dos de la tarde del veintinueve del mismo.

Puede estar tranquilo Salustio que la honorabilidad de las autoridades de esta capital está muy por en cima de la suya. Y para terminar, una preguntita: ¿porqué "Salustio" ó "Unos vecinos," ó "Silvestre," que no son sino una sola persona (ó alcalde) no publicó, como de costumbre, su comunicado en "La República?" Nó será por habérselo negado á cancelar la cuenta de los anteriores?

LUCAS DANIEL.

¿Quiere usted estar seguro de ganar sus negocios judiciales? Diríjase á la oficina situada en la Avenida 8ª O., n.º 264. Allí ofrece esmero, prontitud y precios módicos por la dirección de los asuntos que se le encomienden RAMÓN ROMÁN ROJAS Procurador.

No olvide nadie que en La Nueva Prensa se puede mantener un anuncio económico todo

AVISOS NUEVOS.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto pero en uno de los puntos más apropiados para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.R. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Septiembre 8 de 1898.

un mes por \$ 1-25 inclusive la suscripción.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C.

AVISOS

NOVEDAD.

Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

V. SEGOND

ofrécese para enseñar francés. Diríjense casa de F. Laporte.

Solidez, Baratura, Elegancia.

Calzado de Emilio Artavia.

25 varas al N. E. del Mercado. Frente á la casa Atmella.

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Pagó á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potro careto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

GANGA

Se vende un negocio que produce más del 75 % anual.

—Pormenores en esta oficina—

EN TURRIBALBA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión, por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD

LA

Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR
Dr. J. C. Ayer y Ca.,
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Se consigue en guardia contra las limitaciones baratas. El nombre de Ayer's Cherry Pectoral aparece en la envoltura y de relieve en el cristal de cada frasco.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, síncocas, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente beneficiosa para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el procedimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro purgativo de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan universal demanda.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR
Dr. J. C. Ayer y Ca.,
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LAS PILDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIGERIDAD.

MAXIMILIANO FEBLES.
Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR"
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA
de
LUIS ARCE.
Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO"
de José Ramos.
Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.
despacha en su casa de habitación: Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS
en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.
Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Huos.

B. CHERRY,
Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA"
de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. nº 364, (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR
de Mariano Solano y Hn^{os}; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA,
Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO.
Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN.
Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI.
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANGARD
con Yoduro de Hierro Natural
NEW-YORK PARIS
Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrófuloso (humores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (leucorrea), en la Amenorrea (obstrucción nula ó difícil), la Tisis, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen á los médicos un agente terapéutico de los más energéticos para estimular el organismo y regular las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.
N. B. — El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blangard, exhibase nuestro sello de plata realitva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.
Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 42
DESCONTIENE DE LAS FALSIFICACIONES

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado meta-loide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

CONVALECIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otras pulcemicas. Instructores, generalmente están débiles y delendos. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado en pesada mano; el joven y desahogado que ha resargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cereza Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo su sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francesa, San José.

Exquisitos Olores

"BOUQUET CHOISI"

Perfumes para el pañuelo

PREPARACION DE

E. COUDRAY

PARIS — 18, Rue d'Engliem — PARIS

NEURALGIAS Jaquecas, Colambres, del estómago, y todas las afecciones nerviosas se curan con el uso de las PILDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor CRONIER.
Farmacia BOUQUET, 23, calle de la Monnaie, Legación de Costa-Rica: 9^a D. PARELO VALVERDE

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Unfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, las tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT y C^o

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la hña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empínes, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON de ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON

RIGAUD y C^o Parfums

Provedores de la Real Casa de España
28, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acete de Kananga. Tesoro de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga. Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

LOMBRIZ SOLITARIA

en 2 HOJAS, con 100 GLOBULOS SECRETAN

Farmacéutico, Legación y Promotor ÚNICO RECIBIMIENTO ITALIANO

ADOPCIÓN POR LOS HOSPITALES DE PARIS depositado en COSTA-RICA: Dr. DON P. VALVERDE